



EL SOCIALISTA

FUNDADOR: PABLO IGLESIAS

ORGANO DEL P. S. O. E. Y PORTAVOZ DE LA U. G. T.

9 de Noviembre de 1946

SEMANARIO

CINCO FRANCO

Número 5.333

Sobre el problema español la O. N. U. puede jugarse su propio prestigio.

EDITORIAL

Uno de los mayores errores del Partido Comunista ha consistido, y consiste, en considerar en todo instante al Partido Socialista como terreno propio para sus maniobras. La aparente afinidad doctrinal (cada vez más aparente, a fuerza de las incansables evoluciones de los comunistas, que han sacrificado definitivamente la doctrina a la táctica) entre los dos Partidos ha sido explotada siempre a fondo por los comunistas, cuyo argumento principal se centra en la necesidad de unificar la acción con los socialistas como ensayo preliminar que debe conducir a la unidad orgánica.

El primer aspecto del problema, el que se refiere a la unidad en la acción, ha realizado sus experiencias en no pocos países, y las consecuencias, con raras excepciones, se han traído en un mayor distanciamiento entre comunistas y socialistas, porque para los primeros la unidad se debe interpretar y entender como la desaparición de los socialistas y su absorción por el Partido único, para cuya dirección los comunistas se presentan como los únicos calificados.

Evidentemente, hay pocos socialistas dispuestos a ceder ante tamaña concepción de la unidad, que transparenta inequívocamente los planes hegemónicos de los comunistas. En lo que a nosotros concierne, podemos anticipar la inutilidad de los cálculos en virtud de los cuales se nos reserva el papel de víctimas propiciatorias, porque ni uno solo de nuestros militantes ignora hasta los más recónditos deseos de los comunistas españoles.

Bien sabemos que no vamos a quedar exentos de atentas solicitudes, ni que éstas dejen de alternar con pueriles rabietas que en los comunistas tienen salida a dirección única: la del insulto sazonado con las invenciones más fantásticas. Pero este procedimiento, que sólo puede alcanzar algún éxito cuando su empleo va acompañado de la sorpresa, tampoco puede producirnos efecto alguno.

Para los comunistas, es una desgracia que nos sepamos de memoria la colección de sus tretas. Como, por otra parte, está prohibido el uso y ejercicio del ingenio en la dirección de sus cuadros, cuya facultad queda reducida a la escueta interpretación de las consignas, y aun esa función interpretativa se ósifica hasta la exageración, a nadie puede sorprender que al chocar con realidades distintas de las previstas se vuelvan y vuelvan en el propio vacío que han creado. De poco vale que traten de encubrir su falta de habilidad y su ausencia de buen sentido con ese estilo rimbombante, novelado y pintoresco, monótonamente recargado, porque a la postre dan la impresión de que se originan a «mujiks» retardatarios y resulta fácil comprender que su auditorio se sienta francamente molesto.

Evidentemente, no es la pobreza en la dirección de los cuadros la mayor desventura de los comunistas españoles, porque en definitiva esa dirección es más ficticia que real, y para descubrir la verdadera dirección habríamos de recurrir a quien ala y desata los cabos de todos los Partidos Comunistas del mundo. Su mayor desdicha estriba en que el Partido Socialista Español no lleve en balde el título de Obrero, sino que, por el contrario, esta denominación responda a su auténtica personalidad, que por su recidumbre ha conseguido imponerse al proletariado español, que fía mucho más en el Partido que ha ido forjando paulatinamente, pero con una constancia incomparable, su conciencia de clase, que en el Partido que ha nacido para perturbar esa misma conciencia.

LA ENTREVISTA MOLOTOV-GIRAL

La Agencia Telepress cree saber, de fuente bien informada y fidedigna, los términos en que se ha desarrollado la entrevista del presidente del Gobierno republicano español y el señor Molotov, ministro soviético de Relaciones Exteriores.

La información, muy hábil, resume precisiones sobre la pretendida voluntad de ayudar al Pueblo español que anima a los dirigentes soviéticos. Su lectura nos llenaría de satisfacción a no ser por la versión que de la entrevista nos ha llegado de fuente bien informada y fidedigna.

Según ella, el señor Molotov ha empleado un tono altamente cordial, ha expresado la simpatía de su país hacia nuestro Pueblo, ha desmentido los rumores sobre la iniciación de relaciones comerciales entre los dos Estados totalitarios y ha señalado su firme voluntad de ayudarnos, pero ha empleado términos evasivos en cuanto a la retirada del veto se refiere, y ha precisado que las circunstancias internacionales no son las apropiadas para que la Unión Soviética reconozca al Gobierno republicano.

Es posible que la Agencia Telepress haya inducido a engaño (pues enlerados lo están), como es posible que la versión llegada hasta nosotros sea falsa. Lo cierto es que todo lo que viene sucediendo nos inclina a creer que a la Unión Soviética no le interesa resolver el problema español antes de que esté maduro un Gobierno presidido por el Quisling de Moscú, señor Negrín, y hayan adquirido en el Interior una consistencia que hoy están lejos de poseer. Propósitos que propicia el Foreign Office con sus especulaciones, a nuestro juicio fundamentalmente erróneas.—J.

Concepción idealista y materialista en el desarrollo del Partido

La victoria del fascismo origina, como consecuencia primera en todos los países fascistas, ardientes discusiones sobre las causas de la derrota de los partidos obreros. ¿Cómo ha podido ser que los grandes y poderosos partidos obreros y Sindicatos hayan sido vencidos y destruidos en tan poco tiempo? El fascismo, en cuanto se han producido las grandes crisis de la Economía capitalista, ha triunfado por todas partes. ¿Cómo ha podido ser que la crisis del Capitalismo no haya conducido a la victoria del Socialismo y sí a la dictadura de las potencias capitalistas, encontrándose tras éstas los partidos fascistas? En Rusia, los bolcheviques conquistaron en 1917 el Poder, lo han conservado y defendido, haciendo una grandiosa revolución social; en la Europa central, en aquellos días de la revolución después de la guerra, hallándose los partidos proletarios igualmente al pie del Poder, ¿qué es lo que ocurre para que fueran batidos y aniquilados? ¿Por qué no triunfaron, o por qué fueron destruidos?

Las masas han cometido la ligereza de hacer responsables de tal derrota a los dirigentes de los partidos por su ineptitud. Pero los marxistas no pueden contentarse con tal explicación: no basta con negar simplemente o justificar las faltas de los dirigentes; es necesario, es obligado de explicárselas. ¿Por qué estaban a la cabeza de los grandes partidos y organizaciones obreras que no pudieran conducir al proletariado a la victoria y evitar la masas, a su vez, han seguido u obedecido una dirección tan incompetente? ¿Por qué solamente el proletariado ruso ha tenido una dirección sabiendo conquistar el Poder y conservarlo después?

En su folleto «Recomenzar», escrito algunos meses después de la toma del Poder por Hitler, Miles ha intentado el hallar una respuesta a todas estas cuestiones. Lo explica así: la Sociedad capitalista está formada sobre el absolutismo. Burguesía y proletariado han ya vencido o sobrepasado las relaciones sociales propias de las formas capitalistas de la producción, antes que la revolución burguesa hubiera libertado la Sociedad capitalista de sus cadenas. Como si dijéramos: la burguesía se incrustó en la Sociedad capitalista. Mas, antes de la revolución burguesa, la conciencia de la burguesía se había plenamente desarrollado y no le faltaba nada más que una cosa: imponerse. Así con procedimientos revolucionarios elementales, espontáneos, ha podido la revolución burguesa lograr su victoria. Pero en lo que concierne a la revolución proletaria, el proletariado ha de apode-

Baüer, que era la cabeza del Partido Socialista de Austria, tuvo desde 1918, por sus profundos conocimientos de la doctrina marxista, una gran influencia en el movimiento internacional. Murió en París, en 1938, después de cuatro años de emigración. Sus cenizas reposan en el «Muro de los Federados», en el cementerio del Père Lachaise, en el que reposan también los restos de nuestro inolvidable Largo Caballero.

Este artículo que reproducimos, traducido por Bersandín, son páginas del libro de Otto Baüer sobre «El Partido», en las que tan esclarecido camarada consagra los últimos años de su vida fecunda y laboriosa al estudio del problema que hoy preocupa a todos los socialistas.

proponer más que objetivos asequibles dentro del cuadro del orden social capitalista que el conoce, aunque sean objetivos radicales democráticos y socialistas. Estos movimientos espontáneos, representando en el curso de las revoluciones burguesas fuerzas importantes y progresivas, son, sin embargo, incapaces de lograr objetivos que depasen o estén más allá de la Sociedad burguesa, y cuyo contenido atañe sólo al proletariado y determina su pensamiento. Solo una minoría avanzada, pensando y sintiendo en socialista, educada para actuar en socialista, puede dirigir el movimiento hacia el fin u objetivo socialista. Este objetivo no puede ser logrado por un movimiento elemental y espontáneo del proletariado, sino por la acción consciente de una minoría progresista destacándose del proletariado.

Así los grandes partidos de masas, cuyas luchas y perspectivas son determinadas por la conciencia y por los deseos de su gran reclutamiento proletario, no pueden rebasar los objetivos radical-democráticos y socialistas. Esto explica también el porqué los partidos obreros de la Europa central no hayan logrado en el curso de las revoluciones de después de la gue-

rra (1914-18) nada más que objetivos radical-democráticos y socialistas, dejando el poder real entre las manos que más tarde, explotando las sacudidas de la crisis, han cedido al fascismo el poder de gobernar.

Otra cosa fué en Rusia. Allí no hay al principio de la revolución grandes partidos de masa. No había más que cuadros marxistas bien educados, socialistas conscientes, forjados en la lucha revolucionaria contra el zarismo. En el curso de la revolución estos cuadros hubieron de subordinar la masa a su dirección y conducir el movimiento espontáneo, nacido del pro-

ceso de la revolución burguesa contra el zarismo, más allá de los objetivos radical-democráticos y socialistas, hacia la conquista del Poder político, al hundimiento del Capitalismo, a la fundación de una Sociedad socialista. Estos no son los movimientos espontáneos del proletariado, sino la dirección de los cuadros revolucionarios reunidos en un partido centralizado y disciplinado queriendo el Socialismo que nos conduzca a la Sociedad socialista. El deber más urgente de un partido bajo la dictadura fascista estará entonces en formar intencionalmente tales cuadros y reunirlos en un partido centralizado.

Así el pensamiento de Lenin, expuesto en su folleto «Qué hacer» en 1902, se nos plantea aquí de nuevo. La idea de que la clase obrera no es capaz por sus propias fuerzas de desarrollar más que una conciencia trade-unionista y que la voluntad o el querer socialista debe serle aportado del exterior, desde fuera. Hemos visto cómo Lenin en seguida había rectificado esta manera de pensar. Miles, por su parte, estaba persuadido de que desarrollando tales ideas se alejaba de Marx y de Engels, como también de Lenin. La doctrina de Marx de que

las luchas del proletariado llevan necesariamente a la revolución proletaria y al Socialismo, como las luchas de la burguesía condujeron a ésta a su propia revolución, era un error explicable por el desconocimiento de la diferencia fundamental entre los fines de la revolución burguesa y de la proletaria.

«Los hombres hacen su propia historia, pero no la hacen libremente ni cuando ellos quieren o en las condiciones por ellos apetecidas, sino en las condiciones que se les presentan, en que son halladas, dadas y transferidas», dice Marx. El desenvolvimiento histórico depende, pues, de una parte del «factor subjetivo», de la capacidad y de la voluntad de un grupo de dirigentes bien organizados y obrando conscientemente, que hacen la historia; de otra parte, del «factor objetivo», es decir, de las condiciones económicas y sociales, de las necesidades y de los movimientos espontáneos de masas correspondiendo a sus tradiciones. Miles ha puesto por delante el «factor subjetivo». Partiendo de esta base, otros han revisado todas las interpretaciones del marxismo usuales en nuestros días.

Según ellos, se había desarrollado la concepción del materialismo histórico en un sistema del «fatalismo». Se había predicho todo lo que había de pasar como necesario e inevitable. En el pasado, este «fatalismo» se ha inclinado a creer en el «automatismo» de la evolución, y por lo tanto se creyó liberado de la obligación de dirigir el desenvolvimiento del Socialismo. Después de la victoria del fascismo, el «fatalismo» explicando la derrota de los proletarios por las «condiciones objetivas» no sirve más que a la justificación de viejas direcciones de los partidos vencidos, a fin de desviar la atención de la derrota del «factor subjetivo». Bajo el fascismo se cuenta de nuevo o se vuelve a pensar sobre el automatismo de la evolución consciente del «factor subjetivo», en la educación consciente de los cuadros revolucionarios socialistas, capaces de empujar los futuros movimientos de masas más allá de los fines de la masa, a la conquista de una Sociedad socialista.

Esta revisión del marxismo que quiere, para hablar como Marx, «en lugar de las condiciones reales, la sola voluntad motor de la revolución», se explica esencialmente por una falsa interpretación del papel del partido bolchevique en el gran proceso histórico de la revolución rusa. Examinemos, pues, esta recaida de la función del partido en las concepciones «idealistas», a la luz de las acometidas de la revolución rusa. (Continuad.)

LOS MONOLITICOS SE DESINTEGRAN

Los comunistas tienen fama de no guardar más secretos que los suyos. Aunque los secretos que dicen poseer y que de cuando en cuando revelan con toda solemnidad, son siempre falsos. No hay tales secretos: son fantasmas, cuando no embustes.

De algún tiempo a esta parte esa fama—más que fama, leyenda—se quiebra. Y nos van revelando los secretos de las luchas interiores, personales, doctrinales y tácticas que corren las entrañas del Partido monolítico. Los monolíticos se desintegran. ¿Y de qué manera? En España adquiere esa desintegración caracteres dramáticos, denunciándose mutuamente y andando a tiros más de una vez. Basta escuchar lo que dicen ciertos comunistas que, asqueados, cruzan la frontera. La desintegración entre los comunistas españoles emigrados a Rusia es edificante. Ahí está el libro del ex comunista Miralles «Hacia donde va Rusia?», que recoge en varios capítulos la vida—la vida y la muerte—de los comunistas españoles en Rusia.

La desintegración en Francia la puede ver todo el mundo. La serie de desplazamientos en la dirección, a pesar de guardar las formas—a veces por respeto a las canas y la serie de volteretas, han abierto a la «obscu» que, tarde o temprano, acaba sabiendo lo que ocurre en el sanhadrin.

En México la desintegración de los monolíticos tiene expresión literaria. La desintegración allí toma caracteres de escisión. Véase cómo lo refiere «Solidaridad Obrera» del 19 de octubre:

«Por si faltaba poco, al stalinismo español le ha salido un Trotsky!... Os acordáis de Jesús Hernández, ministro comunista de Instrucción Pública con Largo Caballero y después comisario general de los ejércitos republicanos del Centro? Pues bien, ese mismo, tras una larga permanencia en Moscú, donde ha comprobado las exaltencias del comunismo, es quien ha tomado sobre sí la tarea de descubrir ante sus compatriotas a los comunistas stalinianos poniendo en evidencia el «adecuado» juego a que vienen entregándose con los intereses de la infeliz España los secretos del Partido y la moralidad y capacidad de sus dirigentes».

«En México, donde fué enviado por Stalin desde Moscú para preparar la invasión comunista en toda la América española y dirigir la acción del Partido en el exilio, se ha divorciado de los líderes del Buró Central y se ha erigido en jefe de un sector que, como medio de expresión de su anco comunismo peninsular, ha editado una revista que lleva por título «Horizontes», dedicada a la propaganda y a la polémica política. Es una lástima que un hombre de la categoría moral tan relajada como Hernández, haya hecho tales revelaciones. Nosotros las trasladamos a nuestros lectores sin añadir ni quitar nada, por aquello de darme con quien andas y te diré quién eres».

«Su artículo nos cuenta que en otoño de 1943 salió de Moscú para México en misión del Partido. «Era preciso—dice—poner fin a la escandalosa conducta personal de nuestros componentes de la Delegación y del Partido en México. Más tarde, hubo que rectificar una encadenada serie de errores en la interpretación y en la línea política de UNION NACIONAL. Una alarmante reincidencia en las detenciones y justificaciones de cuantos camaradas eran enviados a España desde México, que nos hacía suponer LA EXISTENCIA DE LA PROVOCACION EN EL APARATO SECRETO, fueron los motivos fundamentales que decidieron a la dirección del Partido a enviarme a México».

«Pero cuando Jesús Hernández quiso ahondar en las causas de todo aquel desbarajuste, el grupo dirigente del Partido Comunista en Francia se le echó encima con la Pasionario a la cabeza, acusándole de «infames maniobras contra la sagrada unidad», y Jesús Hernández salió del Partido donde había actuado como uno de los dirigentes más destacados».

«Peró el ex ministro comunista no se resignó a ser la víctima espiatoria del grupo Pasionario, y ni corto ni perezoso, se lanzó a la pelta y desde tales columnas de «Horizontes», dice tales cosas sobre la Pasionario, que no nos atrevemos a reproducir por tratarse de una mujer y cuya vida privada no nos interesa en absoluto. «La crisis política y orgánica del Partido Comunista en América, que

al principio se creyó localizada en México—sigue diciendo Jesús Hernández—, se manifestó bien pronto en todos los partidos esparcidos por América. En todos ellos se notaron síntomas similares. En Francia la crisis tomó aspectos todavía más graves y agudos. Y, finalmente, esta grave situación se manifiesta en la misma España. Diversas organizaciones rompen sus relaciones con los dirigentes de Toulouse. Les mueve a tomar una determinación de tal gravedad, no sólo la desastrosa política ordenada por el Buró Central, sino los REPETIDOS Y SOSPECHOSOS CASOS DE DETENCIONES Y GOLPES EN MASA AL PARTIDO, QUE HACE CREER EN LA EXISTENCIA DE LA PROVOCACION EN LAS MAS ALTAS ESFERAS DEL PARTIDO. Una crisis de tal extensión y profundidad condena al Partido a la impotencia. Nuestro silencio no podía continuar».

«Además, cuando llegué aquí, una neblina de «error político» envolvió toda la organización de nuestro Partido en México. La obediencia ciega, el creer en lo que no se vio jamás, se impuso como una ley». Un entrañable cariño al Partido del que fué fundador y he sido su más antiguo dirigente, me han impedido tomar hasta hoy, como palse que de un torneo profundamente político, el terreno fangoso y repugnante en que la actual dirección del Partido ha situado la polémica. No es mía la responsabilidad de tener que remover la cicnaga en que se hunden sus dirigentes. Hay que meter el bisturí en la carne viva para extirpar la lacra».

Y a continuación dirige una serie de ataques a sus correligionarios que, por falta de espacio, no podemos reproducir hoy. Pero vaya un botón como muestra: «El hecho sintomático de que, de cinco miembros efectivos del Buró político de Francia, dos están sancionados y calificados como enemigos. Que de seis miembros en efectivo del Comité Central residente en México, cuatro están separados del Partido, y que igual suerte han corrido tres diputados a Cortes, dice a las claras la crisis interna del Comunismo».

Y luego añade: «De Francia se dice y no se acaba. Los miles de refugiados de todos los credos y matices co-

mentan los amores y frivolidades de una anciana con un mozo, y se dicen cosas tales, que recuen en desdoro y descrédito de la más alta institución de nuestro Partido».

Estamos seguros de que ninguno de nuestros lectores nos hará la injuria de creer que aquí tenemos la menor simpatía personal o política por Jesús Hernández. Lo conocemos sobradamente. El Partido Socialista no le perdonará jamás las fechorías que ha cometido. Su última gran hazaña es la publicación de ese innamorado mamotreto que se titula «Negro y Rojo». Lo que pensamos de ese individuo y de su actitud lo dijimos hace tiempo en el folleto que hemos editado con el título «Jesús Hernández y Negrín contra Unión Nacional», folleto que conviene releer en estos momentos de sarampión republicano de los comunistas: «En buen lugar quedan los verbales anticapituladores de hoy! Del prólogo de ese folleto reproducimos a continuación los siguientes párrafos que completarán el perfil moral de los monolíticos que se desintegran. Dicen así:

«Precisamente los documentos que a continuación se insertan ponen de manifiesto la crisis de conciencia (!) que se ha producido en determinados militantes comunistas. Llamamos muy particularmente la atención de nuestros lectores acerca de la carta de Jesús Hernández, fechada el 17 de junio. Y con la carta, las retractaciones «falsas, de absoluta falsedad», según el propio interesado, puestas en circulación por los «sectario-opportunistas» que en México se han encaramado en la dirección del P. C. de España, retractaciones que han dado a su segunda carta del 4 de octubre. «Lo de menos, a nuestro juicio, en ese proceso, es el problema de la UNE, y la disputa entre comunistas más o menos «sectario-opportunistas», para ver quién de ellos tiene mayor docilidad y mejor se somete, con obediencia de cadáver, a las misteriosas consignas unionistas. Lo importante aquí es que, con esa «disputa», han puesto de manifiesto ellos mismos lo que ya ignora poca gente...: sus repugnantes procedimientos». (Continúa en la segunda.)

UNA RATIFICACION

La semana pasada hemos puesto de manifiesto la actitud incalificable del comunista Carrillo cuando se le pone en la disyuntiva de mantener o rectificar todo lo que Uribe y sus saltimbanquis van diciendo por plazuelas y escenarios, y cuyo mejor número—el celeberrimo de la capitulación—no lo mejora el más hábil agente provocador de Franco. En la ocasión comentada, Carrillo (Santiago) recurrió al fácil expediente de negar que hubieran sido pronunciadas las palabras que nosotros creamos haber oído. Es decir, que en el Gobierno había quien trabajaba por la capitulación y el compromiso. Para deshacer nuestras dudas—si las hubiera hecho nacer la negativa apuntada—, «Mundo Obrero» (número 37), bajo el título «El Congreso de los escisionistas de la U.G.T. se ha celebrado a espaldas de la clase obrera y del pueblo español», publica un trabajo «analítico» de las deliberaciones del último Congreso de la U.G.T. de España en el Exilio, del que copiamos algunos párrafos para regocijo y edificación de nuestros lectores. Hélos aquí:

«A pesar de que el Congreso había sido cuidadosamente amañado desde su principio, su desarrollo ha sido de los más antidemocráticos. «Las deliberaciones se han sucedido bajo la influencia de un verdadero terrorismo político impuesto por los dirigentes.»

«Con qué objeto no queremos tratar ni contratos con los stalinianos nacidos en la Península Ibérica? «Mundo Obrero» os lo dice: «Con el de utilizar los puestos de dirección de un núcleo minoritario (!) de ugelistas para continuar realizando, apoyándose en esos puestos de dirección, sus inconfesables manejos políticos de inconfundible corte y fondo capitulador.» «Por si hubiera alguna duda, ahí están las propias declaraciones de Trifón Gómez en su discurso de clausura del Congreso, en las que desarrolla claramente una línea de ayuda al compromiso con Franco y expresa su disposición capituladora.»

Las soeces afirmaciones que transcribimos, quintadesencia de mala fe y de gansterismo político, merecen ni una sola palabra de contradicción. Ello sería tanto como ponerse a la misma altura de quienes son capaces de tanta bajeza. El proletariado español conoce al Partido Socialista y a sus hombres, y conoce las traiciones del P.C. Conoce nuestro intránsigente republicanismo, nuestra limpieza moral, nuestra ética en el procedimiento para que hayamos menester de polémicas degradantes. Como se conocen las piruetas de los asalariados de un imperialismo joven y las obligaciones lacayunas a que están sometidos; sus afanes liberticidas y sus procedimientos tortuosos. Estamos convencidos de que a determinado país no le interesa la caída de Franco por muchas razones, y este interés lo sirve el P.C. intentando empujar a los partidos y hombres antifascistas. Sucia faena que no puede favorecer más que al fascismo español. Ese fascismo español que es la cristalización de todas las facultades negativas del hombre, que son las que determinan, además de los regímenes totalitarios, actitudes como las que comentamos.

El intransigente y solitario combate que los socialistas libramos contra todas las tiranías tiene su mejor justificación en los bajunos ataques de que somos objeto. Tenemos derecho a sentirnos orgullosos y a preguntarnos si no ha llegado la hora de que los antifascistas españoles demos una patada en salva sea la parte al bandolerismo político que intenta meternos de malute una servidumbre a cambio de otra. Creemos que ese gesto se va haciendo indispensable, no sólo si queremos librarnos de Franco y sus verdugos, sino de sus hijos espirituales.

El Congreso Internacional de Juristas denuncia las violaciones del derecho cometidas por Franco

El Congreso Internacional de Juristas, que acaba de celebrarse en París, ha votado la siguiente resolución con relación a la España de Franco:

«Los juristas demócratas de veinticuatro naciones, reunidos en París los días 24 al 27 de octubre, denuncian las repetidas violaciones del Derecho cometidas por la dictadura franquista.

Denuncian los métodos de represión que hacen revivir los procedimientos nazis: instrucción de sumarios sin asistencia de abogado; designación de oficio en el mismo momento de la vista-cause, por el propio presidente del tribunal; competencia exclusiva de los tribunales militares, a los que son dierigidos los procesados por el jefe de la División Azul, que figura sobre la lista de criminales de guerra de las Naciones Unidas; todos los derechos de defensa, universalmente reconocidos, son sistemáticamente atropellados por un régimen de terror, contra el cual debe levantarse la protesta unánime de todos los demócratas.»

Después de todo...

Al dorso de nuestra tarjeta de bienvenida al señor Santaló y Parvovell, ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes, copiamos del «Magisterio Español», que sigue publicándose en Madrid, esta palenquística lección del «apostólico» inspector de Primera Enseñanza don Olegario Díaz Caneja: «La Escuela nueva (2) tiene que volver a la práctica de aquellas costumbres cristianas tan hermosas y tan sencillas que eran el sostén más firme de la vida de los pueblos honrados. El besar la mano de los sacerdotes, el rezar el santo rosario, el cántico de la salve, el saludar al llegar a casa diciendo: ¡Bendito sea el Santísimo Sacramento!»

Si a esto añadimos la troglodítica soñolienta superlatangista y profesor de Segunda Enseñanza E. Giménez Caballero a la juventud «macho», cuya soñolienta fué premiada en un concurso oficial de artículos de Prensa, y de la que ha meses dimos un extracto en estas gacetas, y no reproducimos hoy porque nos repugna y asquea; ahí es nada el tiempo perdido a recuperar, la labor docente que hacer y el personal idóneo que registrar, alistar y preparar para que como Quijotes redimidos, cual el inmortal manchego cerdo a la cuerda que el bueno de Sancho sujetaba y le alargaba, estén dispuestos a descender a la Cueva de Montesinos desbrozándola previamente de telas de araña, de cardos, ortigas y otras malas hierbas, y hagan huir de ella a buhos, urracas, lechuzas, víboras y otras alimantías para que en ella puedan libremente entrar rayos de luz y ráfagas de aire que iluminen, oxigenen y tonifiquen mentes y corazones de niños y jóvenes españoles tan miserablemente embrutecidos y anquilosados.

Nuestro «confrère» Charles Braibant escribe en «Gavroche» un artículo titulado «L'Escolastique de Brumaire», en el que más que lo que dice es importante lo que quiere advertir y prevenir. Porque, aunque ya es añejo que nihil est novum sub sole, también lo es que el hombre es el único animal que tropieza dos veces en la misma piedra, y así nace sabio axioma el tópico: «La Historia se repite».

Recordar el aludido colega al golpe fué el resultado de una cuadruple sesión del Estado del 18 Brumario, en el año VIII de la R. francesa; y dice que ello

Fué la primera sesión la de abolir la República por Napoleón Bonaparte al grito de «Viva la República»; lo mismo que hizo después el «Chico», Napoleón III, con la Segunda República.

Nosotros también recordamos, a las puertas ya del VIII año de nuestro desierto por la República, que con Franco a la cabeza los generales la ahogaron al grito de «Viva la República! Ciertamente, no nos engañaron, ni engañaron al Pueblo, porque nuestro Pueblo, genuinamente democrático y liberal, ni ayer, ni hoy ni nunca ha deseado, ni quiere, para ser grande y libre, un Napoleón, ni cosa parecida. Ojalá a Franco y a todos los generales napoleónicos en ciernes o a los generalismos, habidos y por haber. Por eso, para triunfar en España un generalismo sobre el Pueblo y dominar al Pueblo, han necesitado los generales, hoy día como antaño, el concurso y ayuda de algún «napoleonete», de «duises» y «napoleones» más o menos castrenses y, desde luego, forasteros.

Y a éstos, que hoy lo mismo pueden ser dólares, rublos o libras esterlinas, es a los que tenemos, porque quizá demoren, sin Franco, la instauración de nuestra República, que a la fin y a la postre ha de triunfar y debe triunfar para bien de todas las democracias libres.

Y por eso, y algo más, nos preocupa el porvenir de la República francesa.

Estos días hace sesenta años fué erigida a la entrada del puerto de Nueva York la famosa estatua de la Libertad, obra del escultor francés Bartholdi. Bajo los auspicios de esa estatua se debaten «encore» hoy en la Asamblea de naciones libres nuestras libertades, las de un Pueblo mártir que fué el primero en el sacrificio: la libertad de la España republicana, que habiéndolo dado todo por la Democracia y la Libertad sigue sufriendo la esclavitud y el ostracismo, porque así place a los grandes triunfantes y hierofantes de... la Libertad aprisionada entre el átomo y el veto. En el sáculo de esa estatua, sea como sea la «disolución» de nuestro pleito, bien podemos poner esta célebre elegía también de estirpe francesa: «Libertad! Libertad! ¡Cuántos crímenes se cometen en tu nombre!»

Hay "cosas" en la Agrupación Militar...

Nuestros lectores se darán cuenta de cómo se manobra por los «resistentes» de la Agrupación Militar de Ex-combatientes de la República Española a la simple lectura de la siguiente carta, que fué recientemente dirigida a su Central de Toulouse por la Delegación departamental del Hérault (Montpellier), escrito que, como se verá, no tiene desperdicio.

«Según asamblea que se celebró en Montpellier el día 28 de abril, se tomaron acuerdos de disolución de la A.M.E.R.E. Por carta cursada días más tarde, hacíamos conocer esta decisión a esa Central. Respondiendo a la circular sobre el referéndum, nos causó sorpresa el constatar que al dárseles cuenta del resultado de aquél no se hiciera constar que la Delegación del Hérault disolvía la A.M.E.R.E. y que esperaba Congreso. Es cierto que nosotros esperábamos un Congreso para haber tomado resolución todas las departamentales juntas; pero el Congreso no se ha celebrado, y el referéndum ha probado que el número de votantes no equivalía a un tercio de todos los afiliados, ya que, según esa Central repetidas veces nos había dicho, representaba un total de 1.000 afiliados.

«Por consiguiente, sujetándonos al acuerdo «unánime» de la asamblea que resolvió disolver la A.M.E.R.E., y acogidos al artículo 15 de los estatutos aprobados en Congreso celebrado el pasado año 1945 en el mes de julio, hacemos saber que en el departamento del Hérault la Delegación cesa en sus funciones y, por consecuencia, de conformidad con el párrafo segundo de dicho artículo, en el cual se dice que en caso de disolución los bienes pasarán a beneficio de nuestros inválidos, huérfanos, viudas o necesitados por causa de la guerra 1936-39, remitimos todos los fondos al ministro de la Guerra del Gobierno legítimo de la República Española para que disponga de los mismos y los distribuya según sus normas.

«En cuanto a las publicaciones que nos fueron enviadas, un día de estos serán remitidas a esa Central, y una cierta cantidad de ellas que fueron vendidas, su importe les será pagado, pues no queremos que la Delegación departamental del Hérault pueda ser nunca acusada de estafadora, actualmente interrumpidos.

«Esta resolución será publicada en la Prensa para conocimiento general.

«Esperamos acuse de recibo de la presente, estando dispuestos los miembros de esta Delegación a responder de todo en todo momento.

Por la Delegación: El Presidente... El Secretario...»

Notas del Ministerio de la Emigración

El Ministerio de Emigración del Gobierno de la República Española declara, una vez más, que los medios propios con que cuenta para atender a las necesidades de los refugiados son, por desgracia, insuficientes, no ya por lo que respecta a las atenciones generales que el conjunto de la emigración exigiera, sino para proporcionar ayuda regular a los casos comprendidos en el cuadro de prioridades previsto por el decreto de constitución del Departamento, que se refiere—según es sabido—a los mutilados de guerra, enfermos crónicos, etc.

Aparte los recursos que se vienen empleando en socorrer con ritmo regular, aunque insuficiente, a los españoles que se encuentran en dichos casos de prioridad, la atención especial que el Ministerio de Emigración dedica, en proporciones harto restringidas, a casos especiales y variadísimos, habiéndose podido ampliar hasta ahora merced a la decisiva ayuda de entidades filantrópicas que aceptaban amablemente recomendaciones hechas por nosotros.

Circunstancias especialmente adversas han determinado una paralización momentánea de los auxilios a españoles con fondos ajenos a los de este Ministerio, que probablemente se va a extender a los meses que faltan para finalizar el año.

La suspensión de tales socorros crea graves trastornos a los emigrados que de ellos se beneficiaban, y supone para el Gobierno problema digno de urgente atención.

A propuesta del ministro de Emigración, el Gobierno de la República estudia la forma—en medida, desde luego, parcial—de paliar dicho problema. En breve recederá una decisión gubernamental sobre la iniciativa del ministro de Emigración; y, entretanto, se advierte a cuantos a nosotros se dirigen con peticiones justificadísimas, pero materialmente imposibles de atender por el momento, que tan pronto como las circunstancias lo permitan este Ministerio pondrá en juego los recursos de que pueda disponer, fuera de su presupuesto normal, para acudir en favor de los refugiados que necesitan ayuda, y se adoptarán decisiones en vista de reanudar algunos de los auxilios personales o familiares actualmente interrumpidos.

NOUVELLES D'ESPAGNE

TOUJOURS LA MENTALITE NAZIE

MADRID. — Le Directeur Général de l'Architecture ou du «Gran Madrid», monsieur Francisco Prieto Moreno, a reçu les représentants de la Presse Nationale et Etrangère, ainsi que les Maires de Granada et Valence, afin de leur montrer les nouvelles maquettes et cartes du «Grand Madrid».

Parmi les maquettes figuraient celles se rapportant à la prolongation de l'Avenue du Généralissimo, aux nouveaux accès à la Capitale et, aux travaux de reconstruction qui se réalisent dans la banlieue détruite par l'aviation et l'artillerie pendant la siège de la capitale madrilène.

LA PHALANGE FAIT LE MARCHÉ NOIR DES DENREES RAFLÉS DANS LES TRAINS

FRONTIERE ESPAGNOLE. — Dans le prétendu but de faire exercer une surveillance plus étroite par des gens plus enthousiastes parce que plus fidèles au régime, la police du ravitaillement a été remplacée dans les trains par des groupes de milices phalangistes. Le résultat a été immédiat: les trains sont saqués de fond en comble et les voyageurs qu'ils soient «straperlistes» ou non, se voient dépouillés de tout ce qu'ils transportent avec eux, produits contingents ou non. Ces denrées disparaissent après la rafle pour reapparaître peu après sur le marché noir.

ON REPRENDS LES TRAVAUX DE FORTIFICATION, A LA FRONTIERE FRONTIERE ESPAGNOLE.

—La construction des petits postes fortifiés a repris à la frontière. Depuis Llansa à Saint Clément, de l'autre côté de la ligne frontalière des Pyrénées Orientales, on construit de petites agglomérations en béton armé le long des routes, ponts, quais, détours, etc... pour se défendre de toute infiltration. Ce secteur est occupé par le régiment numéro 4 du génie et à continuation jusqu'à Hendaya ou d'autres régiments sont employés à des travaux semblables. Ces fortifications—nids de mitrailleuses et antitanks, notamment—ont une profondeur de 12 km, et ne sont plus réalisées par des bataillons de travailleurs forcés, mais, exclusivement, par des unités militaires.

L'HUMEUR ESPAGNOLE

SAN SEBASTIAN. — «La Voz de España» journal phalangiste de Saint-Sébastien, suggère dans un commentaire très piquant, une formule pour parler à la disette qui a converti les Espagnols en «cabadojos» (morce sèche).

«Nous nous rappelons—écrit le journal—que jadis on nous mettait sous la nez des consignes, comme celles-ci: «Consommer de l'huile espagnole» est faire Patrie». Et, l'huile a disparu. «Consommer du raisin d'Almerie est faire Patrie». Et le raisin a disparu. Et ainsi avec le riz, les tomates, les oranges, les citrons, etc... etc.»

«Eh bien! Et si on engageait une propagande tout à fait contraire à celle antérieure. Peut-être ainsi, arriverions-nous à nous «gonfler»...»

RADIO ESPAGNE S'NERVE

«Le Monde serait un Eden, et s'il n'y avait pas, c'est de notre faute... Cela a dit clairement Mr. Trigue Lie, qui n'est autre que le Secrétaire Général de l'O.N.U. Quelle peut être l'intelligence du norvégien en question quand il ne peut montrer qu'une collection de trophées sportifs, un certain nombre de championnats de tennis et de tirs aux pigeons, et il ne peut montrer qu'une collection de trophées sportifs, un certain nombre de championnats de tennis et de tirs aux pigeons, et il occupe un poste rémunéré de 500.000 pesetas et une résidence presque gratuite.»

«Le diable paie bien, dit on,

FRANCO, FILS ADOPTIF DE GUERNICA!

MADRID. — En plein centre de la ville martyre de Guernica, le Conseil Municipal est venu témoigner la gratitude de ses administrés, envers Franco, en lui remettant le diplôme de fils adoptif de la ville.

FRANCO ENVOIE DES DELEGUES A L'O.N.U.

MADRID. — A la suite d'une réunion du Conseil qui s'est tenu secrètement hier soir, nous venons d'avoir confirmation que le Gouvernement de Franco a délégué deux personnalités dont les noms sont gardés strictement secrets pour se rendre à New-York via Lisbonne à fin d'intervenir auprès des Délégués de l'O.N.U. avec l'aide du corps

ACTIVIDAD DEPARTAMENTAL

LYON. — El pasado mes de septiembre tuvo lugar en Lyon el Congreso del Partido con asistencia de delegados de toda la región. Las faenas del Congreso duraron hasta el 7 por la mañana. Se tomaron acuerdos de importancia para la buena marcha del Partido en el Departamento y se aprobó por aclamación la línea política del Partido en el plano nacional. Se aprobó la labor del Comité Ejecutivo saliente y tuvieron intervenciones felices los compañeros Salvador, delegado de Villeurbanne; Segovia de Villanueva; Giménez de Givors; Becerra de Peage y Valcárcel de Lyon. El compañero Sañudo hizo un breve discurso de apertura y otro de clausura que mereció los plácemes de los asistentes. También Quiroga e Isaac Fernández coadyuvaron a encauzar las discusiones con intervenciones plenas de sentido común. Martínez, vicepresidente saliente, fué el más parco, pero no el menos diestro en las intervenciones.

ARGELIA

ORAN. — En virtud de un referéndum celebrado para la elección de la Comisión Ejecutiva de la Federación departamental del PSOE de Orán, dicho organismo queda constituido como sigue:

Presidente, Antonio Cano Muñoz; vicepresidente, Jesús Montero; secretario, Francisco Vizcaino Vila; vicesecretario, Luis González Alvarez; tesorero, Eugenio Sebastián; vocal primero, Antonio Borrego de Ruega; vocal segundo, Diego Maciá.

LOIRE INFERIEURE

NANTES. — Con asistencia de la casi totalidad de los afiliados y bajo la presidencia del camarada López, celebró el 6 de octubre una reunión la Sección local del Partido.

GARD

ROCHESADOLE. — Se ha celebrado un gran festival organizado por el Partido Socialista francés SFIO a beneficio de la Resistencia socialista española, que ha sido, tanto en el aspecto artístico como económico, un verdadero éxito. Se recaudaron 3.803 francos.

ARGELIA

ORAN. — En virtud de un referéndum celebrado para la elección de la Comisión Ejecutiva de la Federación departamental del PSOE de Orán, dicho organismo queda constituido como sigue:

Presidente, Antonio Cano Muñoz; vicepresidente, Jesús Montero; secretario, Francisco Vizcaino Vila; vicesecretario, Luis González Alvarez; tesorero, Eugenio Sebastián; vocal primero, Antonio Borrego de Ruega; vocal segundo, Diego Maciá.

LOIRE INFERIEURE

NANTES. — Con asistencia de la casi totalidad de los afiliados y bajo la presidencia del camarada López, celebró el 6 de octubre una reunión la Sección local del Partido.

LE PROBLEME DE LA VIANDE, TRES GRAVE A MADRID

MADRID. — Le Maire de la Ville, monsieur Moreno Torres, a déclaré aux journalistes qu'il avait demandé aux autorités compétentes une plus grande liberté d'action pour les municipalités, en ce qui concerne les questions de ravitaillement et qu'ainsi la Municipalité de Madrid se propose d'améliorer les cartes de ravitaillement de 3ème classe dans le sens de pouvoir faire une distribution de viande une fois par semaine. «Castilla», a ajouté le Maire, a toujours été déficitaire, en cette matière, et cette année, elle l'est encore davantage ce qui a fait malheureusement qu'au lieu des deux millions 500.000 kgs. de viande dont notre ville a besoin comme minimum et d'accord avec les restrictions, n'est arrivée, cette année, qu'à 416.000 kgs., ce qui cause un grand préjudice pour les possesseurs de cartes de troisième catégorie.

FRANCO ENVOIE DES DELEGUES A L'O.N.U.

MADRID. — A la suite d'une réunion du Conseil qui s'est tenu secrètement hier soir, nous venons d'avoir confirmation que le Gouvernement de Franco a délégué deux personnalités dont les noms sont gardés strictement secrets pour se rendre à New-York via Lisbonne à fin d'intervenir auprès des Délégués de l'O.N.U. avec l'aide du corps

ACTIVIDAD DEPARTAMENTAL

LYON. — El pasado mes de septiembre tuvo lugar en Lyon el Congreso del Partido con asistencia de delegados de toda la región. Las faenas del Congreso duraron hasta el 7 por la mañana. Se tomaron acuerdos de importancia para la buena marcha del Partido en el Departamento y se aprobó por aclamación la línea política del Partido en el plano nacional. Se aprobó la labor del Comité Ejecutivo saliente y tuvieron intervenciones felices los compañeros Salvador, delegado de Villeurbanne; Segovia de Villanueva; Giménez de Givors; Becerra de Peage y Valcárcel de Lyon. El compañero Sañudo hizo un breve discurso de apertura y otro de clausura que mereció los plácemes de los asistentes. También Quiroga e Isaac Fernández coadyuvaron a encauzar las discusiones con intervenciones plenas de sentido común. Martínez, vicepresidente saliente, fué el más parco, pero no el menos diestro en las intervenciones.

ARGELIA

ORAN. — En virtud de un referéndum celebrado para la elección de la Comisión Ejecutiva de la Federación departamental del PSOE de Orán, dicho organismo queda constituido como sigue:

Presidente, Antonio Cano Muñoz; vicepresidente, Jesús Montero; secretario, Francisco Vizcaino Vila; vicesecretario, Luis González Alvarez; tesorero, Eugenio Sebastián; vocal primero, Antonio Borrego de Ruega; vocal segundo, Diego Maciá.

LOIRE INFERIEURE

NANTES. — Con asistencia de la casi totalidad de los afiliados y bajo la presidencia del camarada López, celebró el 6 de octubre una reunión la Sección local del Partido.

Se desea conocer...

Paradero o noticias acerca de Ramón Domínguez y Diego Domínguez, naturales de Alcazar (Albacete); de José Cerezo Fernández, natural de Murcia, y María Astobiza Pardo, natural de Castañeda (Santander). Informar a la Sección de Información y Propaganda del ministerio de Emigración de la República Española, 21, Avenue Kléber, París (16).

—Idem de los compañeros de Badajoz Felipe Mesia Carballo y Prudencio Rubio Bueno. Le interesa Julián Rubio, chez M. Grillon, 199, rue Jean Jaurès, Trelaze (M. el L.).

—Idem de Joaquín Berdala, recién pasado de España. Lo pide su tío Joaquín Berdala Pelleja, 99, rue Jeanne d'Arc, Meun-sur-Yèvre (Cher).

—Idem de Ascensión Borrea Díaz. Escribir al compañero Tomás López Bahamonde, Agrupación Socialista, Bartolomé Mirra número 950, Buenos Aires (República Argentina).

—El paradero de Andrés Diana Alvarez, natural de Castellón (Cuenca). Escribir a A. Miguélez, 28 bis, Bd. Sebastopol; Orán (Argérie).

—El de los compañeros de la Agrupación Socialista de Chamartin de la Rosa, Madrid, Luis Díaz Obregón y Félix Simón. Dirigirse a Juan Martín García, 9, Rouget de l'Isle, Narbonne (Aude), quien les informará de noticias de sus familiares, recibidas por conducto de Victoriano Alonso, de Méjico.

—El de Andrés García Silva, de Irán. Lo solicita A. Miguélez, 28 bis, Bd. Sebastopol; Orán (Argérie).

—El paradero de José Rodríguez Suárez; «Avileses»; natural de Gijón; que durante la guerra en España estuvo evacuado en Igualada. Informar a su sobrino José Manuel Fernández; chez Noguis; Marillac; (H. C.).

—Florentino Planas, domiciliado en Perpignan; 16, rue de l'Horlogerie, desea conocer el paradero de su cuñado Patricio Garayalde, de Bilbao, que ha pasado recientemente la frontera.

—Los paraderos de Agustín García Nobilata; de Gelsa Zaza; de Manuel Montañés Lanza; de Hajar (Teruel) y de Domingo Muñoz, de Barbasro (Huesca). Comunicarlo a José Lobera García, a Grand Burdiac, Ligardes (Gers).

Los monolíticos se desintegran

(Viene de la página 1.)

«La retractación que se atribuye a Jesús Hernández y que éste niega rotundamente, es un documento que parece arrancado de los folios de cualquier proceso incoado por la Santa Inquisición. El acusado, con toda humildad y muy arrepentido, se confiesa reo de los pecados más nefandos, haciéndolo en términos absurdos y con olvido de la más elemental dignidad. Junio a esa pieza maestra de literatura procesal comunista, que nos recuerda otras piezas semejantes de no pocas procesas muy semejantes y mucho más escandalosas la carta de Jesús Hernández en que afirma «se pretende ahogar en la inmundicia honesta y creciente protesta de la base del Partido»; pero que él no es de los que callan o se amantan ante un terrorismo político, practicado como norma para impresionar a los pusilánimes o ingenuos, y también para amordazar bocas de muchos excelentes camaradas». El hablará, seguirá hablando, seguirá «por asepsia política y moral rehaya adentrarse en el fangal de los insultos y calumnias personales, pues jamás el insulto y la calumnia han sido argumentos de convicción ni usos polémicos entre comunistas. Quizá no sea la calumnia y el insulto, usos polémicos entre comunistas; pero sí son usos polémicos de los comunistas contra sus adversarios. Eso no lo duda nadie. Y menos que nadie, el propio autor de la carta en cuestión, que hoy se queja por ser él una víctima de esos usos polémicos, olvidándose de haber sido él quien, en multitud de casos utilizó la calumnia y el insulto como «usos polémicos» contra compañeros nuestros muy queridos. Nadie como él ha sido maestro en eso del fangal de los insultos y calumnias personales». Y nadie como su Partido ha involucrado tanto las costumbres políticas al introducir en ellas la injuria, la calumnia y la difamación como, usos polémicos, contra quienes no se avienen a ser juguete de sus maquinaciones y volteretas.

«Con ese terrorismo político hay que acabar. Con esos usos polémicos hay que acabar. Hay que sanear las costumbres políticas. El propio decoro y el respeto ajeno exigen que se restablezca un cordón sanitario que aisle, como apedastados políticos, a quienes eleva la calumnia y la injuria a categoría de «usos polémicos». Que los aísle, mientras llega el momento de excluirlos de toda convivencia en la comunidad política. O se cambian de usos polémicos, o se renuncia a esos usos polémicos, o se incompartibilizan con ellos las personas de centésimas».

«El compañero Jimeno, el cual pasa a ocupar la tribuna. El organismo que asesinó al compañero Benito se ha esfumado, acompañado del odio y el desprecio de todos los antifascistas españoles.

«Señala una cantidad de hechos en los cuales tomó parte A. Benito, poniendo de manifiesto su fe socialista, renovada en los momentos difíciles de la clandestinidad, y demuestra que ni la burguesía ni el capitalismo pudieron con el compañero que fué asesinado por la mal llamada Unión Nacional Española.

«Con un verdadero alarde de argumentos, el orador demuestra una enorme cantidad de hechos irrefutables de las atrocidades cometidas por la U.N.E. y de las cuales fueron víctimas, como nuestro compañero Benito, muchos antifascistas, y entre ellos éstos: Trujillo, Córdoba y Ceitillo Pérez.

«El compañero Jimeno fué muy aplaudido.

«Por la tarde, delegaciones de los tres organismos locales llevaron un hermoso ramo de flores a la tumba donde reposa el que fué nuestro compañero A. Benito, vilmente asesinado.

En el II aniversario de la muerte de Auxiliano Benito

En el Cine Espoir, de Toulouse, se celebró el domingo día 27 de octubre, a las diez de la mañana, un acto público de recuerdo a Auxiliano Benito, por haberse cumplido el día 21 el segundo aniversario de su muerte.

El acto fué organizado por los Comités locales de la Juventud Socialista, U.G.T. y P.S.O.E.

En la presidencia representaban a las Comisiones Ejecutivas de la Federación de Juventudes Socialistas, U.G.T. y P.S.O.E., los compañeros Redondo, Montero y W. Carrillo, respectivamente.

El compañero Rico, presidente de la Agrupación local del P.S.O.E., abrió el acto señalando la significación del mismo.

Seguidamente cede la palabra

TESTIMONIOS IRREFUTABLES

La represión franquista en Asturias

y IV
Durante los primeros días de septiembre es Oviedo, la capital de Asturias, el teatro de operaciones de las fuerzas represivas del general Franco...

su amor a la libertad. También ahora fué muerto a palos en la Comisaría el dueño de un estanco y le rompieron un brazo a un maestro de escuela...

se dicen mantenedores de un orden social justo, humano y católico. Tuvo conocimiento de los métodos que se emplean en esta provincia por los agentes de Franco el diputado laborista Mr. Chamberlain...

En los primeros días de septiembre se hizo en Oviedo una redada de la que resultaron víctimas —como siempre!— personas de significación izquierdista, preferentemente trabajadores socialistas...

Con el concurso de Enrique De Francisco, M. Hervás, José Gregori, W. Carrillo y Arsenio Jimeno, se celebran actos en Nevers, Carcasona y Agen

En el Cine Parc de Nevers, tuvo lugar el pasado domingo, 20 de octubre, un gran acto de afirmación socialista organizado por el PSOE y la UGT...

que una característica de las concepciones comunistas. Alude a la característica de austeridad y rectitud en los procedimientos del Partido y de la Unión General...

En Carcasona y organizado por el Comité Departamental del P. S. O. E. del Aude, tuvo lugar una Conferencia a cargo del compañero José Gregori...

La compañera Chante ocupó la tribuna, excusando la presencia del compañero Dagain, retenido por las necesidades del Congreso de la SFIO del departamento...

Le fué concedida la palabra y comenzó su interesante discurso haciendo constar que traía el saludo de la Federación Socialista de la Nievre...

El compañero Gregori hizo una minuciosa y detallada información de la actuación seguida por el Partido Socialista ante el problema político español...

Antes de los hechos que quedan relatados más arriba, en las postimerías del mes de agosto, una ola de terror atravesó toda la provincia. Parece como si en Madrid se hubiera dado la orden de terminar, a toda costa, con la Resistencia asturiana...

El compañero Hervás, ex diputado socialista por Albacete, hace uso de la palabra expresando en francés la gratitud de los organizadores del acto a la Federación Socialista francesa...

Examina con todo detenimiento los deberes que al Partido le incumben en el presente y de los cuales no puede quedar excluido ningún militante y afirma su convicción de que el Partido Socialista Obrero Español...

Como los componentes de las checas oficiales no consiguen sus propósitos se dedican a practicar detenciones. Gijón es la epicentro en aquellos últimos días de agosto. La represión de entonces superó en crueldad a todas las anteriores...

El compañero De Francisco pronunció un magnífico discurso de afirmación socialista, siendo acogido con grandes muestras de simpatía. Detalla, de un modo magistral, la diferencia entre el método burgués y el sistema socialista...

En Agen, el acto organizado por los compañeros de dicha localidad se celebró ante una nutrida correspondencia. Tomaron parte en el mismo los compañeros Arsenio Jimeno, en representación de la U.G.T., y Wenceslao Carrillo, que lo hizo en nombre del P.S.O.E.

NOMBRAMIENTOS ACORDADOS POR EL GOBIERNO FRANQUISTA

MADRID. — En la nota facilitada a la Prensa en las primeras horas de la mañana del 26 de Octubre por el Gobierno español, se anuncia el nombramiento de D. José Luis Corral Sáinz para la Jefatura de Abastecimiento...

ACTITUD DEL GOBIERNO ITALIANO SOBRE LA CUESTION ESPAÑOLA

ROMA. — El Gobierno italiano no confirma explícitamente la actitud que adoptó después de la Conferencia de Postdam y su deseo de solidarizarse con las decisiones que sobre el caso de España adopte la Asamblea de la ONU.

ANIVERSARIO DE LA FUNDACION DE LA INSTITUCION LIBRE DE ENSEÑANZA

PARIS. — Hace unos días se ha celebrado en el domicilio de D. Bernardo Giner de los Ríos, Secretario general de la Presidencia de la República española en el exilio, un acto íntimo para conmemorar el aniversario de la Institución Libre de Enseñanza...

CELEBRACION DISCRETA DEL ANIVERSARIO DE LA FALANGE

MADRID. — Los falangistas han conmemorado el día 29 el aniversario de la fundación de su movimiento. El ceremonial ha sido más pacífico y desde luego más discreto que en los años anteriores...

Nota oficial de la Comisión Ejecutiva

Sesión del día 31 de Octubre de 1946

La Comisión Ejecutiva del Partido Socialista Obrero Español en el Exilio, ha celebrado su reunión ordinaria el jueves, 31 de octubre de 1946. En el despacho de Secretaría se resolvió, entre otras cosas, la consulta formulada por la Sección de Burdeos acerca de los compañeros que se afilian a nuestros organismos al llegar ahora de España...

GESTIONES DEL GOBIERNO FRANQUISTA, PARA MITIGAR LA TENSION INTERNACIONAL

MADRID. — Independientemente de las instrucciones enviadas por el Sr. Martín Artajo a la Embajada franquista en Washington, para que intente persuadir a la delegación belga de que no presente ante la Asamblea de la ONU reclamación alguna por el asunto Degrelle...

SE INTENSIFICA LA LUCHA CONTRA LA RESISTENCIA

MADRID. — La Dirección General de Seguridad anuncia que la Brigada especial ha emprendido vastas acciones que han terminado con la detención de una treintena de resistentes, entre ellos varios jefes destacados de los movimientos clandestinos...

UN DOCUMENTO FRANQUISTA SOBRE TANGER

MADRID. — El Ministerio de Negocios Extranjeros del Gobierno del general Franco ha publicado un documento titulado: «Tanger bajo la acción protectora de España durante el conflicto mundial». En él se exponen las razones que obligaron al Gobierno franquista a extender su proclamaro sobre la zona de Tánger en julio de 1940.

EL GENERAL MOCARDO A LA RESERVA

MADRID. — El general Mocard, que mandó a los sublevados contra la República que se hicieron fuertes en el Alcazar de Toledo, y que terminada la guerra ocupó puestos de importancia, tales como la Capitanía general de Cataluña y la Jefatura de la Casa Militar del jefe del Estado...

CONSEJO DE MINISTROS FRANQUISTA

MADRID. — El Consejo de ministros que se celebró el 26 de Octubre como consecuencia de la inquietud que los medios franquistas comenzaron a sentir después de la adisión al problema español hecha por el Secretario general de la ONU ante la Asamblea general, se prolongó hasta las cinco de la mañana del día siguiente...

Objetivo preferente del Partido en el futuro

Algo que causa enfado y risa a la vez, cuando se trata de investigar la causa material responsable de la miseria que adolece en su mayor parte el Pueblo español, es la unanimidad de criterios en reconocer y delatar su mal...

Nota oficial de la Comisión Ejecutiva

Sesión del día 31 de Octubre de 1946

Este ministerio, relegado a segundo plano por partidos de otras clases, debe para los socialistas constituir su objetivo preferente. Nuestro Partido goza del reconocimiento de poseer el mayor número de cuadros capacitados para plasmar en la realidad las soluciones preconizadas...

LA PRENSA INGLESA COMENTA LA DECISION DE LAS TRADE UNIONS

LONDRES. — Todos los periódicos se han ocupado con extensión del acuerdo del Congreso de sindicatos, en el sentido de pedir al Gobierno la ruptura de relaciones con el Gabinete de Madrid...

LA PRENSA AMERICANA Y EL PROBLEMA ESPANOL

WASHINGTON. — La gran Prensa americana ha reproducido en primera página el informe a la Asamblea de la ONU de Mr. Trygve Lie. La mayor parte de los periódicos destacan el pasaje relativo al problema español y algunos lo comentan señalando que el fascismo no será destruido del mundo con la derrota de Alemania y del Japón...

NECROLOGICA

El día 25 de octubre ha fallecido en esta localidad, a la edad de 35 años, el correspondiente de «Adelante» y «Renovación», el que fué compañero nuestro dentro de las filas del P.S.O.E. y de la U. G. T José Aragon y Bosque, originario de Ponzone (Huesca).

Objetivo preferente del Partido en el futuro

Este ministerio, relegado a segundo plano por partidos de otras clases, debe para los socialistas constituir su objetivo preferente. Nuestro Partido goza del reconocimiento de poseer el mayor número de cuadros capacitados para plasmar en la realidad las soluciones preconizadas...

La Federación Americana del Trabajo, presenta un programa para establecer la Democracia y la Paz

Ha transcurrido más de un año desde el Día V-E, y todavía no hay paz en el mundo. El hambre y la pestiferación amenaza a Europa y a grandes secciones del Continente asiático. El totalitarismo nazi-fascista ha sido derrotado en los campos de batalla. La democracia ha logrado un triunfo militar costoso, pero la amenaza del despotismo político y de la dictadura de un solo partido continúa apremiante. Países que enteramente gozaban de independencia han perdido su autonomía y están bajo el control de una política secreta. Defensores de instituciones democráticas se hallan encarcelados o han sido liquidados. La Unión Soviética está armando a grupos disidentes en países vecinos. Ejercitos de ocupación continúan dominando vastas regiones y viviendo a expensas de las regiones donde se hallan. Por tanto, se ha retardado la marcha de la reconstrucción tanto en los países de ocupación como en los adyacentes.

4. Debe convocarse para una fecha próxima una Conferencia de Paz mundial, y celebraremos la propuesta hecha en este sentido por el secretario Byrnes. Las naciones pequeñas deben participar en las deliberaciones y acciones.

5. Los voceros de los Sindicatos libres deben ser inducidos a tomar parte en las deliberaciones y deben tener representación adecuada al tomarse las decisiones que afectan a la paz y la prosperidad del mundo.

Filecos

«Mundo Obrero» tiene mala suerte

Con su habitual buena fe y provechoso respeto de la verdad, el órgano moscovita en lengua castellana ha publicado ampulosos extractos de un manifiesto editado por un supuesto grupo de diecisiete socialistas que, no estando conformes con la orientación y dirección del P.S.O.E., se pasan con armas y bagajes a esa sociedad anónima cuyo consejo de administración preside, con el trabuco de su imperdurable cinismo, el nefasto Negrin.

sión era la de ladrón de bicicletas.

Ya ve «Mundo Obrero» a quién dedica sus encendidos elogios y califica de compañeros.

Mala suerte... El que estos «caballeros» hayan ingresado en la menudada pero opulenta cofradía del po... lenado Negrin, del traidor Lamonedra y el «augusto» Vayo, está dentro del normal desarrollo de los acontecimientos. (El P.C. los oía y ellos se juntan.) Pero que «Mundo Obrero» los apadrine públicamente, no lo comprendemos. Al menos que no piensen constituir un balcón ciclista y hayan reclutado a González como experto en provisionamiento de material rodante...

LA POLITICA DE LAS GRANDES POTENCIAS, CULPABLE La situación mundial ha empeorado seriamente. Las causas de la deterioración tuvieron su origen en Yalta, donde fueron echadas las bases para estrangular las fuerzas nacientes democráticas en la Europa oriental y los Balcanes. Sin menospreciar la enorme contribución del pueblo soviético sobre el oneroso común, hay que decir que el Gobierno ruso ha hecho uso de estos heroicos sacrificios como una excusa para perseguir una política militante nacionalista de expansión y engrandecimiento. Las Naciones Unidas han principiado su misión con poca suerte, dominadas por las grandes potencias, maniatadas por sus propios reglamentos y trágicamente debilitadas por la acción unilateral.

Es obvio que la política seguida por las cuatro grandes Potencias de dividir los países enemigos en zonas de ocupación es una equivocación. Por consiguiente, en lugar de concentrarse en la reducción del pueblo alemán y en reorganizar el país sobre bases democráticas, las cuatro grandes Potencias han cometido el error fatal de dividir a Alemania en cuatro zonas, sin tomar en consideración las necesidades económicas y el bienestar de Europa. En vez de ayudar a reorganizar la industria alemana, utilizamos la pericia de sus trabajadores con propósitos de paz y de la reconstrucción económica del Continente, se ha emprendido un programa destructivo contra la industrialización en el verdadero corazón industrial de Europa.

En lugar de fomentar y ayudar la restauración y crecimiento de sus órganos democráticos tan esenciales como son los Sindicatos libres, se han establecido como práctica general en varias zonas de la Alemania ocupada proyectos de desnazificación a medias y planes para la fusión forzosa de organizaciones políticas, y la restricción del derecho de asociarse libremente en Sindicatos y partidos políticos. Similar política se ha seguido en Austria.

En vez de tratar a la Italia cobeligerante como un país liberado, las tres grandes Potencias han considerado el problema de hacer un tratado de paz con Italia como si fuera un país nazi vencido, a pesar de sus promesas solenes y de las obligaciones asumidas para con el pueblo italiano, que fue el primero en derribar a una dictadura fascista.

Sólomente en el Japón ha progresado un poco la causa de la regeneración democrática, pero aun en este caso es dudoso cuánto tiempo pasará antes de que la política de la fuerza intervenga y paralice la dirección hábil y perspicaz del general MacArthur. La triste situación en la Corea debe servir de advertencia a nuestro Gobierno del peligro de hacer concesiones que tiendan a debilitar las facultades y la política del general MacArthur. El estado de tirantez que existe en China es otra prueba de los métodos de agresión de la quinta columna comunista.

¿QUE DEBE HACERSE AHORA? Para vencer esta penosa situación internacional y para fomentar un sentimiento de confianza, amistad y cooperación particularmente entre todas las naciones, la Federación Americana del Trabajo propone que se adopten las siguientes medidas:

EL CASO DE ESPAÑA ANTE LA O. N. U.

Molotov, Bevin y Byrnes tienen en sus manos la posibilidad de propiciar el hundimiento de Franco

El bureau de la Asamblea General de las Naciones Unidas ha decidido por unanimidad, la inscripción provisional de la cuestión española en el orden del día.

La Comisión de asuntos políticos ha recibido el encargo de proceder a su estudio antes de que el debate se inaugure ante la Asamblea.

Las Naciones Unidas parecen, al fin decididas a abordar la cuestión situándose frente a sus responsabilidades de manera resuelta. Tal vez la Comisión de asuntos políticos utilice como elementos de juicio el documentado informe emitido por el Subcomité ante el Consejo de Seguridad, cuyas conclusiones reconocimos en nuestro número anterior. En tal caso es evidente que los Estados miembros habrán de pronunciarse de manera inequívoca sobre la cuestión de la ruptura de relaciones diplomáticas y económicas con el régimen de Franco.

Sólo el derecho de veto, ejercido por cualquiera de los miembros permanentes del Consejo de Seguridad puede evitar que la O.N.U. termine definitivamente con el baldón de ignominia que para las democracias constituye la supervivencia del último baluarte del fascismo. Molotov, Bevin y Byrnes tienen en sus manos la posibilidad de propiciar un acuerdo que sin su voto carecería de eficacia. La democracia española tiene en ellos sus ojos puestos y la historia recogerá su gesto para consagrar la justicia de una actitud que no queremos suponer, ni siquiera en hipótesis, dilatoria, una vez más. Por su parte Francia, el cuarto de los grandes, tiene bien definida su actitud y estamos seguros de que seguirá consecuente con ella, adoptando en la asamblea la posición resuelta que ha de dar al traste con la lenta agonía del falangismo.

La casi totalidad de los delegados que han desfilado por la tribuna de la Asamblea han expresado de manera categórica su hostilidad a Franco y su deseo de contribuir al restablecimiento de la democracia española.

Las sesiones del Congreso de las Trade-Unions continuaron marcando como si estuvieran montadas sobre ruedas. Cada orador o ponente invirtiendo sus cinco minutos de discurso, dispuesto a retirarse de la tribuna en el mismo momento que el presidente le enciende la lamparita roja indicadora del tiempo. A veces tiene uno que leer con cuidado la agenda y el índice de discusión para pelearse de que está discutiendo tan pacífica enveje asuntos y problemas de primordial importancia.

A su debido tiempo hizo uso de la palabra el delegado ruso, Larazhni; quien pronunció el obligado discurso exaltando el valor de las organizaciones obreras británicas y rusas e incitando a la cordialidad, franca comprensión y apoyo, etc., etc. Hizo un recuento de los daños sufridos por Rusia durante la guerra, especialmente Ucrania, y exaltó el gran dolor de su pueblo, arrancando aplausos anímicos de los delegados. Después esbozó el nuevo plan quinquenal, que ya han emprendido, para la reconstrucción de lo que asoló la guerra, plan que terminará en 1950 y que promete ser aun más eficaz y profundo que el logrado hace quince años. También arrancó aplausos de simpatía.

Y para terminar su discurso, que duró cuarenta minutos, tiró unas puntadas contra el problema internacional criticando la política que permite la existencia de Franco en España.

Luego de tal discurso, volvió la placidez al gran salón, sin que la interrupción del discurso del ministro de Trabajo, Mr. Isaacs, que informó sobre los arduos problemas de la reconstrucción del país devastado por las bombas, la reorganización industrial y los planes para el futuro. Como los ingleses comprenden, sin duda, que estas cosas son para tomadas con decisión pero sin apresuramiento, ni el discurso fue brillante y excesivamente prometedor, ni los delegados exigieron más de su ministro.

En cambio la primera discusión sostenida en la mañana del miércoles 23, levantó casi una tormenta. Era el problema que plantea la absorción de los 170.000 polacos alistados en las filas del general Anders, de los cuales hay 50.000 en Inglaterra a los que es necesario emplear. Varios delegados hablaron en tonos no muy comunes en

la norma de discusión inglesa y la palabra «fascistas» se oyó repetidas veces, incluso cuando trató de conciliar los ánimos el secretario del general Council sir J. Hallsworth, ponente de la propuesta.

Al fin se restableció la calma, tras un paréntesis para que los delegados se pusiesen de acuerdo, y en votación se aprobó el admitir a los polacos en fábricas y talleres, por 818.000 votos de mayoría, a condición de que se investigase primero el antifascismo de cada uno.

Y como tras de la tempestad... los delegados saborearon después las mieles de la fraternidad al saludar a los tres representantes de la American Federation of Labour. Más aún volvió al salón el tono cordial y pacífico cuando el ministro de Combustibles Minister Shinwell, pronunció un discurso en el que al saludar a los compañeros norteamericanos, comparó la situación actual reconstructora con la de 1919, para sacar conclusiones de consuelo. Y de paso afirmó que la supesta división entre el T.U.C. y el L.P. es un mito inventado por los «toros».

Luego se concedió la palabra a Sallant, delegado de la Federación Mundial Obrera, quien pronunció un discurso de defensa de la organización que representa y expuso los planes para el futuro. Respecto al problema español insistió en que es la O.N.U. quien debe tratarlo, prometiendo continuar la campaña de agitación emprendida hasta que de la Conferencia de Naciones Unidas salga la solución.

Y con la misma tranquilidad acostumbrada, a la hora habitual, el presidente, Charles Dukes, levantó la sesión.

Las sesiones del cuarto día nos proporcionaron cierta sorpresa—hasta donde puede ofrecer sorpresas un Congreso de las T. U. en Inglaterra, donde todo marcha medido y ponderado—. A las once de la mañana se presentó el jefe del Gobierno y habló a los congresistas. Tal vez respondiendo a unas críticas contra la conducta internacional del Gobierno inglés deslizadas por el delegado fraternal soviético dos días antes, Mr. Attlee lanzó delante de él, muy duras frases, de las cuales basta recoger las siguientes:

«Se está abusando de la palabra

de inquietud internacional, y permitiera a la nación española recobrar su puesto en la familia democrática de las Naciones Unidas.»

El ambiente que se respira en la Asamblea contra el régimen del general Franco es más hostil a medida

que se desarrollan las intervenciones de los distintos delegados.

Los países de América del Sur, con la posible excepción de la Argentina (si bien la posición de sus delegados es sumamente discreta), desean terminar con el régimen dictatorial en España. La actitud de los Estados Unidos y de la Gran Bretaña continúa siendo indecisa. Mr. Noel Baker, delegado británico, no ayudó al problema en su primera intervención ante la Asamblea. El Gobierno americano parece mantener la posición que adoptó en el último debate celebrado por el Consejo de Seguridad. El período electoral en los Estados Unidos resulta poco propicio a las declaraciones políticas sobre cuestiones particularmente delicadas. Ciertos medios de la Asamblea estiman como preferible que la cuestión no vuelva a suscitarse antes del 5 de noviembre, fecha en la cual los Estados Unidos podrán tener mayor libertad de acción.

El curso de los acontecimientos ha provocado en los medios franquistas una violenta reacción. Las emisiones de Radio-Nacional acusan el golpe, desencadenando una intensa campaña de injurias e insultos contra las más altas dignidades de la O.N.U., habiendo llegado en su desesperada reacción a calificar de imbécil al señor Lie, secretario general del citado organismo. La circunstancia de que los medios oficiales españoles den muestras de tal nerviosismo y pierdan la serenidad de manera tan ostensible, muestra a las claras el grave peligro que amenaza con el hundimiento del régimen franquista.

La jauría falangista ladra... «Ladran... Luego cabalgamos»

democracia. A menudo se emplea por aquellos que comprendieron o practican principios democráticos, significando la consecución del poder por el Partido Comunista sea como sea, al tiempo que para ellos la libertad significa la negación de esa misma libertad a todos los que rehusan aceptar la filosofía comunista.»

«Todo el que no recibe órdenes del Partido Comunista es acusado de fascista.»

«El criterio en virtud del cual esta gente juzga sus acciones es en extremo simplista. Si en alguna parte del mundo el Partido Comunista, no importa por qué medios, está en el Poder, esto es democracia. Si en alguna parte, aunque sea en buena lid, los comunistas fracasan, entonces es fascismo.»

Estas y otras acusaciones del mismo tono, lanzadas sin ambages, fueron escuchadas en el Congreso sin el menor incidente. Aplaudieron los más, Callaron otros. Al final del discurso de treinta y cinco minutos, oyó una ovación y se pasó a tratar otra cosa.

En los discursos subsiguientes se trataba en aquellos momentos del problema de los salarios, el Sr. Attlee oyó ciertas censuras y ataques de alguna dureza, consecuencia de su discurso, pero dirigidas en un tono llo-muy británico. Nadie por el ademan hubiera descubierto que aquello era un ataque. Así terminó la sesión matinal y el Sr. Attlee abandonó el salón del Dome Palace para irse a comer con el Consejo general del T.U.C.

Cuando a las dos y media volvíamos al Dome vimos que el periódico de Londres «The Star» anticipaba una transacción en un asunto de tanto interés como la marcha de los sindicatos de la Confederación del Trabajo Griega. Y así fue. Habló A. F. Papworth, miembro comunista del Consejo general, en defensa de una

enmienda presentada por el contra la ponencia. Hablaron durante cerca de una hora numerosos delegados. Aceptó el ponente, Lewson, algunos de los puntos de Papworth y éste retiró su enmienda. Así se aprobó la ponencia que tiene a asegurar la libertad de sindicación en Grecia.

Por la noche, los dos delegados españoles acudieron a la cena celebrada en honor de los delegados fraternales.

A los postres, el secretario general de la U.G.T. en el Exilio pronunció unas palabras en las que hizo resaltar que cuanto el pueblo español supo cómo aquí y en los países aliados sonaban los cañones y toques de campanas, anunciando la victoria, los hizo suyos y creyó que para él había también llegado la hora de la liberación. Hoy le decepciona, bien justificada, ha cundido y nuestros infelices compatriotas se hallan entregados a la desesperación. Cree, sin embargo, que su merecida salvación sólo puede venir de las potencias aliadas, cuya ayuda pide con verdadera angustia.

Los emocionantes palabras de nuestro compañero fueron aclamados por todos y al final de la comida los representantes más destacados de las T.U. inglesas acudieron a estrecharle la mano efusivamente.

En la última sesión del Congreso se discutió la resolución propuesta por la Unión de Obreros de los Astilleros que pide la ruptura de relaciones diplomáticas y económicas con Franco. La votación dio el siguiente resultado: votos a favor, 4.534.000. En contra, 1.391.000. Mayoría, 3.143.000. Fue la mayoría más nutrida de cuantas votaciones se produjeron en el Congreso.

Acto seguido el presidente leyó un mensaje de los obreros de la UGT que en España lucían en la clandestinidad y todos los delegados la recibieron con una salva de aplausos.

Conferencia de Pradal en Burdeos

La Casa de España ha organizado en Burdeos la conmemoración del descubrimiento de América con un simpático acto, en el que intervino el conde Gabriel Pradal.

La gran sala del anfiteatro del Ateneo Municipal de la capital de la Gironde, decorada con banderas de los países americanos de habla española y los colores republicanos, repleta de público selecto y entusiasta, sirvió de magnífico cuadro a la interesantísima conferencia de Pradal.

La presidencia del acto estaba a cargo del eminente magistrado del Tribunal Supremo don Miguel Torres, rodeado de los cónsules de la América latina residentes en Burdeos, y acompañado de don Luis de Santillana, vicepresidente de la Casa de España; del señor Alonso, secretario general, y de otras distinguidas personalidades.

Don Miguel Torres abre el acto pronunciando unas cálidas palabras, resaltando el significado de la fecha y haciendo constar cómo los españoles, aun en el destierro, no olvidan los valores de la raza y están siempre dispuestos a poner de manifiesto la raigambre y la reciedumbre de nuestra cultura.

Seguidamente Pradal, recibido por el auditorio con vivas muestras de simpatía, comienza su disertación. Empieza el conferenciante diciendo que el acto que se celebra corresponde a lo que pudiéramos llamar higiene del destierro. A quienes habitan en viviendas insalubres se les aconseja que salgan al campo, siempre que puedan, para respirar el aire libre; así, a quienes padecemos la insalubridad espiritual de este destierro ha de aconsejarnos que frecuentemente salgamos de la realidad actual, salgamos de nosotros mismos, dirigiéndonos unas veces hacia el pasado por el terreno del recuerdo, y discurriendo otras veces hacia el porvenir, por el campo de la esperanza.

Todas las patrias, para sus desterrados, son ricas en recuerdos. Nuestra lo es extraordinariamente. Como ha dicho nuestro más grande tribuno de la Historia, España, en efecto, ha llevado a la Historia en una carrera magnífica, en la que no se sabe si admirar más el ámbito enorme de la acción o la magnitud de los hechos.

Y en estos hechos domina una característica: la desproporción entre la modestia de los medios y la grandeza de los resultados. Así—a través de otros hechos históricos que el orador analiza—ocurre en el descubrimiento de América. No es un azar que lo haya hecho España, independientemente de que Colón fuese o no fuese extranjero. El gran genio de Colón no hubiera bastado para una tal empresa—cuyo trazado había de ser por entonces impreciso—si no hubiese contado con un gran ambiente que la hiciera posible, y ese ambiente existía, como en ninguna otra parte, en el Pueblo español, cuya historia, más por el razonamiento que por el cálculo, está determinada por la inspiración y por el genio, como una obra de arte.

El espíritu español. En un reciente viaje, el orador lo ha sentido emocionadamente en Méjico. A través de lugares de grandiosa belleza, recorridos bajo aquel cielo brillante como el cielo andaluz, le ha parecido algunas veces encontrar como una espléndida exaltación de su querido paisaje americano. Allí ha trepado por las ruinas de una vieja civilización que rompe los horizontes con inmensas pirámides

Desde la terraza del Palacio de Hernán Cortés, en Cuernavaca, ha contemplado el panorama inolvidable de aquel inmenso valle en donde siempre reina la primavera, dominado por las nieves perpetuas del Popocatepetl, y desde allí ha visto pasar el espectro de los conquistadores y los ha comprendido mejor.

Entonces, ¿dónde está la leyenda negra? Sí, Leyenda y aun historia negra; pero no exclusivamente española, sino tristemente humana; la de todas las empresas de colonización y de conquista; historia negra proclamada por la misma sensibilidad española. Pero allí están en gran número los indios de nuestra América, tan afectos a lo español, que atribuyéndose muchas veces una ascendencia española que sólo existe en su imaginación, están proclamando que también existe una historia caballerescas, de la cual no participan los países que, al acusarnos, olvidan que han extinguido sus razas aborígenes.

Es que España troqueló a las razas que toca. Los romanos vieron en España empuerados es ejemplares, como arjano; a poetas, como Luciano; a héroes, como el Cid; como Seneca. Los árabes tuvieron en el Califato de Córdoba el más alto esplendor de su cultura. Los gozos alocaron en España su religión, su lenguaje, su escritura. La cultura de los juanos españoles era llevada por los transectos a los más luminosos centros culturales de Europa.

¿Qué podremos hacer para que nuestro espíritu no pierda cualidades españolas? Recordar. Recordar mucho a España y a lo español. Evocar las grandes figuras, reales o legendarias, representativas de la raza y recibir de ellas la lección de su españolismo. Un día pasará por nuestro espíritu Pedro Crespo, el alcalde de Zalamea, dándonos la lección de su honradez y de su sentimiento de la justicia, riguroso, imlexible hasta intransigente, pero al mismo tiempo de serenidad y de la seca elegancia de su espíritu. Y nos dirá que seamos, si, rigurosos con los demás, a condición de que lo seamos con nosotros; que llamemos a las cosas por su nombre, pero sólo por el nombre; que a la hora de ser ineluctablemente justiciero, no olvidemos la dignidad humana, la de los otros y la nuestra; que recordemos que el mundo ahorcará al Capitán con todos los respetos.

Por el ánimo de las mujeres pasará aquella gitana llorona, dándonos la lección de cómo una muchacha salva el respeto a su dignidad a través de un ambiente impropio, hasta que recobra, con todo decoro, el estado social que le corresponde. Y así, entre otras muchas figuras ejemplares, pasará de vez en vez la del más grande maestro de españolidad: la del digno caballero Don Quijote de la Mancha, a quien el conferenciante cita otra vez, porque Don Quijote es como la divinidad tutelar de su destierro. ¡Cuántas lecciones nos da el generoso caballero, poniendo sobre todas ellas la de llevar un alto ideal como guía de nuestras empresas! Nadie más genuino representante de España que nuestro caballero andante, el cual en estos momentos de adversidad parece estar diciéndonos—en contra de lo que parecen creer algunos—que a España, y más a la España del destierro, le va bien estar representada con una cruzeta modesta y con esa digna pobreza que era una de las cualidades de Don Quijote.



estudio antes de que el debate se inaugure ante la Asamblea.



que se desarrollan las intervenciones de los distintos delegados.



las fuerzas democráticas españolas a restablecer un Gobierno libre y legal en su país, sin que para ello tengan que renovarse los horrores de la guerra civil. El establecimiento de un Gobierno democrático en España significaría la eliminación de una fuerza fascista y de una constante fuente